

## JARQUE :: :: Fiambres de todas clases, embutidos, quesos :: :: PASCUA

Champagne, vinos, licores. --- Panquemado de Alberique

### Las locuras del Alto Comisario

El alto comisario de Marruecos, hombre civil, amigo de la pacificación de aquella zona, según sus constantes manifestaciones, persona de proyectos dirigidos a procurar la atracción de los elementos indígenas, mediante una acción civilizadora y eficaz, ha rectificado su actitud, habiendo llegado a la corte, levantando el banderín rojo de pelea.

Al efecto, toda la opinión se halla conmovida ante la trascendencia que pueda tener para el país el contenido del discurso que el señor Silveira ha pronunciado ante el Consejo de ministros y que esperamos conocer para comento y para el detenimiento que merece.

Dícese que el Consejo que mañana se celebrará ha de revestir importancia suma, pues en él se expandirán sus criterios los ministros, contrarios, según parece, al plan guerrero del Alto Comisario.

Al remover éste la disparatada aventura de ir a Alhucemas, echa por los suelos sus tan cacareados propósitos de tranquilidad y optimismo, poniendo nuevamente al país al borde de funestas contingencias y descalabros.

Es criminal y suicida pensar solamente que la juventud española deba comprometer sus vidas para conehstar injustificables procedimientos, planes financieros magnavalecos, despididos dignos del grillete de presidario para el que los comete y sueños de grotesco y macho imperialismo. En resumen: se quiere aumentar la ruina del país en esos momentos en que los ojos no se han enjugado de tanto llorar y en que la bancarrota nacional es un hecho.

Aunque el señor Silveira ha pretendido acentuar el alcance y la significación de las palabras belicosas pronunciadas ante el Consejo de ministros, no cabe duda que contienen un fondo latente de algo monstruoso que debe evitarse e impedirse a toda costa.

Todos los trastornos que los hombres de la monarquía han causado, tuvieron siempre una gestación análoga. Lanzar la especie, pulsar al pueblo, entibar después sus palabras, y luego, simultáneamente, llevarnos al desastre.

Dícese que la actitud injustificable del señor Silveira es un motivo para que los elementos interesados, los que viven de la guerra y con ella engrosan sus fortunas, reanuden su campaña fatal.

En tal caso, toda sanción para este proceder nos parecería raquítica y menguada. No se puede jugar con la vida, la tranquilidad y el dinero del pueblo español, máxime cuando flota ante la conciencia nacional, como un monstruo mitológico de maldición, la serie de las traiciones, ineptitudes, cobardías y defeciones que se han sucedido en los campos africanos.

Los que no supieron o no se atrevieron a escoger a los que morían en medio de horrosas torturas en Monte Arruit y Nador, están incapacitados para emprender otras aventuras, las manías al hogar se lavan de otra manera: el único que está llamado a entrar en guerra contra los que le han envilecido y arruinado es el pueblo, y para ello no es necesario salir de España, ya que en casa tenemos al enemigo histórico, tradicional y hereditario.

E. M.

### Centro Cultural Valenciana

#### Conferencia del Sr. Vives y Liern

Restablecido de su indisposición el digno académico municipal honorario don Vicente Vives y Liern, el miércoles día 23 de esta conferencia en el Centro de Cultura Valenciana.

Esta entidad, cuando en Agosto de 1919 se reunió un cariñoso homenaje al señor Vives y Liern, tan memorable acto, nombrándolo, además, Director Consiliario de la sección de Historia, distinción que el agasajado estimó en alto grado, ofreciendo, como expresión de gratitud, dar en dicho Centro una conferencia, que es la que nos ocupa.

Leyó el conferenciante un documentado trabajo titulado «El Pendón de las Reales Proclamaciones de Valencia». Su importancia en la guerra de 1808, en que se rescatan los acontecimientos del 23 de Mayo de aquel año, precedidos por dicho estandarte, afirmando que fue Valencia la primera ciudad que se alzó contra los franceses.

Se describe la referida enseña, conservada en el Archivo municipal de Valencia y que tuvo de la proclamación de Luis I, añadiéndose que aunque el Pendón tuvo un origen leonés, posteriormente tuvo gran importancia.

Recordó el sentimiento, la amargura que a Valencia prodiera enarbolar aquel estandarte, nuestros Fueros, sustituidos bruscamente por las leyes de Castilla, sin consideración al carácter y a la vida propios de nuestro antiguo reino. Puso de relieve la real orden expedida en Madrid el 28 de Marzo de 1724, disponiendo que en los Pendones que hubiese de levantar la ciudad de Valencia y demás ciudades, y se colocaran las armas de Castilla en el mejor lugar y después las de nuestro reino; y que, en las aclamaciones se dijera «Castilla y Valencia», de igual modo que se ordenaba, resolviendo, para los reinos de Aragón, Mallorca y Principado de Cataluña.

Hizo luego una exposición de los actos patrióticos que realizaron en aquella lucha cruenta el pueblo de Valencia y la Junta Suprema de Gobierno, y concluyó afirmando que la mayoría de la causa que mantuvieron nuestros transformaron el Pendón de las Reales Proclamaciones en honrosa enseña de la Independencia española.

Después dijo a conocer el acta de la probanza, ahora desconocido y que el señor Vives y Liern, al haberse encontrado en el Archivo municipal, terminando por dar lectura a su importante trabajo, estudiando el principio y las causas determinantes de aquella guerra; rectificó las preferencias dadas en la

misma a Asturias y Cartagena por el conde de Toreno y la generalidad de los historiadores y asignó el primer lugar en tan heroica sublevación a Valencia, en la jornada del 23 de Mayo.

El señor Vives y Liern, que fué escuchado con justificado interés, fué ovacionadísimo al terminar su luminosa conferencia.

### Observaciones de un espectador

No es el foot-ball, ó balompié como quería Cavia, el juego más sano ni el más bello. Le aventaja en todo el juego de pelota y no el del Norte, aquél en que el pelotari, como si hubiera pasado por el taller de un ortopedista, prolonga su brazo con el cesto, sino el que se juega por estas tierras levantinas.

El «pelotari» nuestro, ágil, fuerte, semidesnudo, es una gran figura. Pinazo, el hijo del gran pintor, el escultor, trató de reproducir en su estatua del «feridor» una de las actitudes más gallardas del «pelotari». Y si un dibujante de mérito, buen observador, fuera a los trinquetes ó se parara un día de fiesta en una de esas calles de nuestros pueblos, donde la gente moza juega a «llargues», podría llenar varios álbums con los mas variados dibujos; vairados, y con la gracia y la energía sostenida, sistemática, que se observan en algunas estelas de vasos griegos donde se glosan pasajes de las Olimpiadas.

Pero aún más que el sentimiento de lo bello que despierta el espectáculo del juego de pelota, es la importancia que tiene como deporte higiénico. Bajo el traje ligero del «pelotari» se ven jugar los fuertes músculos, contrayéndose ó desplazándose rítmicamente, sin brusquedades, equilibrándose entre sí. Es por esto por lo que un gran pedagogo, Angel Mozo, en su libro de «La Educación», asienta y fija en este bello juego de la pelota al aire libre, bajo el sol, todo un sistema de cultura física.

Pero el foot-ball ó balompié es también sano y es también bello. Cuando algunas veces vemos avanzar por el campo, sorteando los obstáculos que se le oponen, a un jugador hábil, con los brazos abiertos, el pecho levantado, llevando entre los pies rodando y saltando la pelota, recibimos una profunda sensación de arte, arte del movimiento de la figura humana, de ese que se llama eutimía.

No es tan bello, sin embargo, como el de la pelota valenciana, porque el jugador calza unas fuertes botas y lleva vendas en las piernas quitándole la gracia de la línea del cuerpo desnudo. Y es menos sano porque hay mayor peligro y no todas las partes del cuerpo concurren por igual a las incidencias del juego. Pero es fuerte, es viril, es un juego de «hombres», que tiene además para nosotros un gran mérito: el haber encauzado las aficiones españolas, de la plaza de Toros a los estadiums. Y esto es ya una superación.

Decía Guerra Junquero que la guerra de España con los Estados Unidos fué la guerra entre Lagartijo y Edison. El tipo de hombre español que dentro de unos años podría sostener una guerra justa, si es que hay guerras justas, sería indudablemente superior a lo que se refería el poeta lusitano. No sin razón un cronista de este deporte, de abolengo inglés—el juego de los estudiantes de Oxford y Cambridge—, alude a los soldados salidos de los grandes clubs de foot-ball para pelear en los campos de Etopía, y dice que fueron ellos, hombres fuertes, de movimientos rápidos, de concepción pronta y sagaz, los más seguros sostenes del ideal y los intereses de Inglaterra.

El foot-ball ó balompié mejorará sin duda nuestras costumbres. La transición desde el hombre de toros al de foot-ball es demasiado de nuestros días para que se advierta a primera vista los resultados. Bueno es señalar, sin embargo, que hace unos años, los partidos de balompié acababan casi siempre peleándose los jugadores y aun el público. Hoy esto es ya más raro, pero aún se produce. Y viene a cuento, ahora, salir al paso de una insidia que va rodando por la Prensa nacional.

Dicen algunos que los triunfos del foot-ball valenciano se deben más al arbitraje tendencioso y a la coacción del público valenciano, exaltado, meridional, de impulsos desapoderados, que al verdadero mérito de los jugadores. Con esto se revive una leyenda antigua que se aplica como pedrada a ojo de bolicario, a este del juego, sin pensar, sin recordar que aquí todavía no se ha disuelto un partido a sablazos y golpes de culata como ha ocurrido en Madrid, y en Bilbao, y en Barcelona, y ahora según dice la Prensa, ha pasado en Santander.

Es más; nosotros hemos presenciado un partido entre el Júpiter, de Barcelona, y el Valencia, y el público, disgustado por la manera de jugar de los suyos, no suelta, sino torpe, sin interés ni como sabían, al acabar, aplaudió a los forasteros y silbó a los suyos.

La diferencia, como se ve, es muy notable; pero es que resulta más cómodo que pensar, admitir los lugares comunes, y así de la misma manera que a nosotros se nos llama «traidores» y «exaltados», a los aragoneses se les llama «brutos», a los andaluces «embusteros», a los gallegos «sucios», y así por el estilo hasta completar un pintoresco mapa moral de la Península.

JULIO JUST JIMENO.

Valencia 29—3—23.

### Partido de Unión Republicana Autonomista

Se convoca a los representantes del Partido de Unión Republicana en el Directorio, del distrito de Torrente, a una reunión que se celebrará el próximo domingo, a las once de la mañana, en la Casa de la Democracia, para tratar asuntos relacionados con las próximas elecciones a diputados a Cortes.

Se ruega la puntual asistencia. El presidente del Directorio, F. Azzati.

### OLVIDOS Y JUSTICIAS

En el Valle de los Reyes se están haciendo excavaciones de momias, de tumbas, de diversos objetos artísticos, suntuarios, de uso doméstico, enterrados hace más de treinta siglos, para que, al ser desenterrados mueran, se deshagan algunas cosas y hagan otras, y con éstas, si no renacer, reanimar y vigorizar diversas ciencias, como la Historia, y sus auxiliares la Cronología, la Epigrafía, la Numismática, etc., etc.; la Filosofía, la Arqueología, la Filología y tal vez la Poesía y la Metafísica. Los descubrimientos del Valle de los Reyes han vuelto a dar novedad a la momificada Egiptología y han tenido un valor moral superior al científico que tendrán de seguro, y ha sido el devolver a las grandes naciones de Europa y América y al Japon la conciencia de que eran civilizadas, es decir, capaces de interesarse más intensamente con las excavaciones que con las guerras de Napoleón y la administración de lord Cromer. La guerra de 1914 había puesto en entredicho la civilización. Después de la guerra, el Faraón enterrado hace cuarenta siglos nos trae la perdida superioridad.

En España, en la de ahora, casi no en el antiguo Egipto, y en la altiplanicie peninsular, no en el Valle de los Reyes, entre el Moncayo y el Guadarrama, ha descubierto don José Martínez Ruiz, «Azorín», una gloria sepultada, olvidada: ha proclamado gran novelista al señor don José María Matheu, a quien muchos de sus contemporáneos creíamos muerto. Vive, y de ello me alegro, y a Zaragoza, su patria, ha ido con el inventor, descubridor ó revelador «Azorín». ¡Portentoso hallazgo y sorprendente revelación!

Se puede, antes de la imprenta, ó al principio de dicho invento, perder montones de obras, y con ellos, la noticia de que existió un poeta como Torres, el descubridor por Quevedo, y un escritor—no creo que Cervantes—capaz de trazar la fábula de «La fía fingida». Aún es dable, en momentos de guerras y persecuciones, perder, como le sucedió a Bartolomé José Gallardo, manuscritos de obras ajenas y suyas; pero que, a la puerta de casa y entre muchedumbre de críticos y novelistas, con muchos periódicos, con propensión al ditiñamado, se achique la importancia de un autor hasta amañarle, es lance extraordinario.

«Azorín» se ha rectificado a sí mismo, y al releer libros, se ha convencido de la injusticia de generaciones nuevas para con autores muertos ó olvidados, como Castelar y Eugenio Sellés. No es lo mismo. Los literatos de ayer y los de hoy dierón en despreciar al autor de «El nudo gordiano» sin leerlo, y en decir que usaba pantalones a cuadros. «Azorín» leyó «Política de capa y espada» y se sumó a los apologistas de esa obra, que fueron muchos, cuando se publicó en «El Globo» y luego en un libro. Confirmó un juicio. Respecto de Castelar, vino a vindicarlo del injusto desdén de algunos, de muchos sucesores, no de los contemporáneos, ni aun de las generaciones posteriores en totalidad. «Azorín» ha empujado la plana a los historiadores literarios, que suelen copiarse los unos a los otros y juzgar con el mismo seco fallo obras como «Trabajos de Pésiles» y «Segismundos»; ha mostrado bellezas no vistas antes en «La perfecta casada», de fray Luis de León, y en los libros del otro fray Luis, el de Granada. Lo intentado ahora es otra cosa: consiste en colocar en primera fila a un escritor olvidado en la cuneta del camino. Se achaca a la modestia del señor Matheu. No duda de que le perfume esa virtud; mego que le domine totalmente, pues, si así fuera, el modesto señor Matheu no hubiera escrito nunca ni menos publicado en volúmenes, las novelas que escribiera. Tendría un santo más la Iglesia, no un novelista más, comparable a Galdós, Valera, la Pardo Bazán y el autor de «La Regenta», la antología de novelistas españoles.

Escribió Matheu sus novelas en las dos últimas décadas del siglo pasado, en pleno esplendor del género cultivado por numerosa pléyade. Alcanzó Matheu las postimerías de novelistas históricos y románticos, se codó con realistas y naturalistas, y asistió a los primeros pasos y balbuceos de novelistas que son hoy eminentes, y marchan a la cabeza de los también numerosos del siglo XX.

José María Matheu conoció, ó pudo conocer, a Castelar, al autor de «La hermana de la Caridad», «Ricardo», «San Felipe Lippi», el amigo de Larra y paisano de Zorrilla, don Miguel de los Santos Alvarez; a don Manuel Silveira, «Velista»; a Cánovas, a Selgas, a Rodríguez Marín, a Catalina, a Rodríguez Soñs, a Nákens, a Antonio Sánchez Pérez, a Demetrio Duque y Merino, a Rodríguez Coreira, al académico Castro y Serrano, a Antón

ten procedimientos energicos que finalicen con el estado actual de cosas en todos los órdenes. Vicente Bono, por el partido sindicalista de Valencia, tras de hacer un razonado estudio de las causas determinantes de la cuestión social en todos los países, tanto europeos como americanos, demostró la necesidad de que todos los obreros coadyuven a derrocar la monarquía, pues mientras ésta exista se perpetrarán atentados, y los trabajadores no podrán aspirar a reivindicaciones de especie alguna.

Habló de las numerosas víctimas que cayeron en Barcelona, ensalzando a Layret y Seguí, y terminó enalteciendo las ideas verdaderas por Pi y Margall en su gran obra «Las Nacionalidades».

El acto, de gran trascendencia en la región, por las manifestaciones hechas, terminó con el mayor orden, reinando al propio tiempo el mayor entusiasmo.

Desde cinco pesetas, lujosas habitaciones para dormir. Baño. Servicio permanente. Pi Margall, 5 y Mosén Femares, 2.

Dr. Juan Benavente VIAS RESPIRATORIAS

de los cantares, al novelista y cuentista Antonio Trueba, a la legión de novelistas por entregas: Fernández y González, Enrique Pérez Escrich, Julio Nombela, Ramón Ortega y Rías.

Admitió seguramente a don Juan Valera, a Pedro Antonio de Alarcón, a don José María Pardo Bazán, a don Armando Palacio Valdés y a don Benito Pérez Galdós, desconocido, por algunos confundido con Galdós, hasta que en 1881 se solemnizó con dos banquetes el término de la primera serie de los «Episodios nacionales».

Leyó de seguro, y admiraría también, a Leopoldo Alas, Jacinto Octavio Picón, Emilia Pardo Bazán, Ortega y Munilla, «Fernanfán» y el catalán Narciso Oller.

Cuando producía Matheu escriban, no sólo los citados, sino Gustavo Adolfo Bécquer, el de las tradiciones y las leyendas; el padre Coloma, el artillero Mathé (don Felipe), Gamero, que sigue produciendo; Ginard de la Rosa; Zahonero, el de «La carmaza»; Alejandro Sawa y su hermano Miguel; Eusebio Blasco, su paisano, como Dícanta, ya autor y cuentista, y cronista insigne también, como Marcos Zapata y Mariano de Cavia, paisanos de Matheu; Unamuno, que ya había publicado su «Paz en la guerra»; Narciso Campill, Fernando Bremón, Pérez Nieva, Arturo Reyes, el poeta Salvador Rueda (también novelista), José Sanz García, Mas y Prats, Picaeva, José Ferrández, Luis Taboada, Carracido, Trigo, el marqués de Figueroa, Boix, Latorre, Pizcueta, Navarro Reverter, el actual académico; San Martín, Antonio Palomero, Zozaya, Nogales, don Ubaldo Insúa, José Siles, Pilar de Sinusés, y asomaban su personalidad por el campo de la novela—¡qué profusión!—Blasco Ibáñez, Pío Baroja, el mismo «Azorín» y Valle-Inclán.

Entre los novelistas españoles del siglo XX—muchos y buenos—figura en la muy nutrida primera fila Ramón Pérez de Ayala, quien con sus novelas «Luna de miel y luna de miel» y «Los trabajos de Urbano y Simona», ha realizado un milagro (otro): el de injertar en el árbol de la actual literatura esquejes de hefenismo, de classicismo y de moralismo. Nos da Ramón Pérez de Ayala un nuevo «Dafnis y Cloe» y escribe no pocos pasajes de su primer tomo (los diálogos entre don Gástulo y doña Rosita, por ejemplo), con la gracia cordobesa y el senesquismo irónico de don Juan Valera.

«Pueden casarse, inocentes de pensamiento, con absoluta inocencia, sin saber lo que ignoraban Dafnis y Cloe, un jovenzuelo licenciado en Derecho, con una señorísima hija de una viudita andariega, no toda ejemplaridad, y educada en un colegio conventual? Para salvar la gran dificultad, casi imposible, de hacer Pérez de Ayala un tipo de mujer, una chicuela vendedora del mercado de Oviedo, parecida al Dante, que es una creación, y ese tipo ideal, madre del protagonista, logra, merced a mil arbitrios, conservar en Urbano la pureza del intelecto. Mucho puede de la madre, una tal madre; no poco logra la casualidad. El no reparar Urbano en las bestias, como luego repara, después de casado. Ignora el lector cómo a Simona le acontece lo que a su marido, porque el novelista no se preocupa en inventarlo, ni se molesta en decirlo. Admitido el caso imposible, si no imposible del todo, ¡qué de encantos en la traza, qué de deleites en la narración, qué de bellezas en el paraíso del collado!

En las «Pastorales», éstas, muy a la moderna, ha puesto Ramón Pérez de Ayala muchas ideas ó muchos problemas, ya de índole filosófica, ya de ética y educación ó de pedagogía. ¿Cómo se debe enseñar al niño y a la niña decorosamente lo que le ha de demostrar, sin disfraz alguno ni el menor decoro, la vida? A falta de otra serpiente, ¿se ha de abandonar a serpientes del peor linaje el secreto de la vida?

Acaso peque de larga la obra, sobre todo en su segunda parte, en la cual hay momentos tan dramáticos como el de la revelación, que, hace un cura, y capítulos galdosianos, como todos los que sufre Simona en el cautiverio de las siete arpas. Así y todo, aunque sea comparable mi juicio al de los viajeros de la diligencia, diré que habría que aligerar, que cortar, como a tratarse de una farsa escénica, hubiera dicho un crítico al día siguiente del estreno. Es un pequeño reparo, que hago más por impresión sugerida que directa, pues yo he leído con interés vivo y singular deleite la última obra de uno de los primeros novelistas novecentistas.

ROBERTO CASTROVIDO.

Los procedimientos energicos que finalicen con el estado actual de cosas en todos los órdenes. Vicente Bono, por el partido sindicalista de Valencia, tras de hacer un razonado estudio de las causas determinantes de la cuestión social en todos los países, tanto europeos como americanos, demostró la necesidad de que todos los obreros coadyuven a derrocar la monarquía, pues mientras ésta exista se perpetrarán atentados, y los trabajadores no podrán aspirar a reivindicaciones de especie alguna.

Habló de las numerosas víctimas que cayeron en Barcelona, ensalzando a Layret y Seguí, y terminó enalteciendo las ideas verdaderas por Pi y Margall en su gran obra «Las Nacionalidades».

El acto, de gran trascendencia en la región, por las manifestaciones hechas, terminó con el mayor orden, reinando al propio tiempo el mayor entusiasmo.

Desde cinco pesetas, lujosas habitaciones para dormir. Baño. Servicio permanente. Pi Margall, 5 y Mosén Femares, 2.

Dr. Juan Benavente VIAS RESPIRATORIAS

J. CORTALS VALENCIA EXIJASE SIEMPRE LEGÍTIMO

## KOLA CORTALS

LICOR HIGIÉNICO

PODEROSO TÓNICO RECONSTITUYENTE Y AGRADABLE EN SUMO GRADO

### ECOS

Del caño al coro y del coro al caño

El tren correo-expreso de Madrid, llegó ayer con retraso. Fué portador de la Prensa madrileña y de la comisión formada por los ediles monárquicos del Ayuntamiento, en la que figuraban el Alcalde señor Artal, los tenientes de alcalde señores Miralles y García Cabañes y los concejales señores Llorca, Chirivella, Martínez, Porta y Juliá. Los concejales señores Ballester y Serra quedaron en Madrid para asuntos particulares, es decir, por atin y a ver al duque.

Entre la Prensa madrileña llegada, encontramos un rotativo que reproduce, en un grabado, las efigies de todos los comisionados, mejor dicho, de los que se trasladaron a Madrid sin previo acuerdo del Ayuntamiento y porque así lo exigía su monarquismo.

Todos ellos aparecen en el fotograbado saliendo del palacio ocupado actualmente por don Alfonso y familia, muy satisfechos de la visita, y todos, absolutamente todos, muy bien presentados de frac y chistera; sólo falta, a alguno de ellos, un buen «taco» en la boca, como el que usan los «sorches» para retratarse.

Con la misma indumentaria, luciendo ternos y bimbos, desfilaron por las calles de la ciudad, precedidos de maceros, con vestiduras de gala y mazas de plata, y seguidos de la sección de guardia municipal de caballería, por á pie, de gala y blancos penachos al viento.

Formaban un conjunto muy vistoso y decorativo, que el público piropeaba al paso. De la plaza de Oriente, a la calle del Salvador, del Salvador, a la Sangre.

Así, así, se hace patria. Estamos en momentos en que se recuerda a Escribas y Farises, de los que aún quedan buenos ejemplares.

### El comercio español en Ultramar y nuestros gobernantes.

Ha terminado en Barcelona el primer período del Congreso Nacional del Comercio Español en Ultramar al que han concurrido en representación de nuestra Cámara de Comercio los señores don Vicente Maiques, presidente de la misma, el miembro don José Candela y el secretario de la corporación, habiendo intervenido en las sesiones celebradas, presentando proposiciones de interés para el comercio de esta región.

En la sesión celebrada el 27 el señor Candela, cónsul de Colombia en esta ciudad pronunció un discurso interesando el establecimiento de líneas fijas a América y escalas convenientes en los principales puertos que designó, haciendo referencia también a la importancia de nuestro puerto y la necesidad de que hagan escala en él los citados barcos.

Las sesiones han sido presididas por don Ramón de Castro, subsecretario del ministerio del Trabajo, acordándose unánimemente solicitar del Gobierno que a ser posible siga presidiendo en los siguientes períodos el mencionado señor, a quien la citada Cámara ha telegrafiado en los términos siguientes:

«Esta corporación felicita muy expresivamente a vuecencia por su brillante éxito presidiendo el primer período de Ultramar congratulándose altamente de resultado tan satisfactorio de reuniones dirigidas con tanto acierto por nuestro querido presidente honorario.»

La celebración de esta clase de congresos tiene en otros países una virtualidad y un resultado positivo para la riqueza nacional. Desgraciadamente, para nosotros, aquí, se celebra un Congreso y en él se exteriorizan y condensan las aspiraciones de una clase, en este caso, los comerciantes, se formulan unas conclusiones donde constan sus deseos y lo que a la producción nacional conviene, pero las conclusiones quedan archivadas en direcciones generales y en ministerios y allí duermen años y años olvidadas sin que tengan otro efecto real que un telegrama del ministro ó del director del ramo, prometiendo tener en cuenta cuanto se le pide.

Por eso estos congresos sin resultado positivo para las clases mercantiles y productoras, sólo sirven para halagar vanidades.

Si después del Congreso Nacional del Comercio Español de Ultramar, las Cámaras de Comercio se atreviesen a dar de lado su representación como entidad oficial y actúasen como conviene a los intereses mercantiles que dicen representar, hablando recto y dando la sensación de unidad y fuerza que son necesarias para vencer, entonces aplaudiríamos esta actuación y el país recogería buenos frutos.

Fijen bien su atención en un hecho reciente, nos referimos al impuesto sobre Utilidades, cuando en el ministerio de Hacienda y en la Presidencia del Consejo de ministros quedaron convencidos de la fuerza de la protesta contra la exención del impuesto, ha venido inmediatamente la aclaración a lo dispuesto, es decir, la reforma de las leyes tributarias últimamente dictadas.

Saqueen las Cámaras de Comercio provechosas enseñanzas y obren en consecuencia, dejando el incensario que, tan frecuentemente vienen manejando, en forma de telegramas. Cuando las Cámaras de Comercio y los hombres públicos, cumplen con su deber, con darlo a conocer al país basta.

Este hace justicia, reconociendo una buena actuación y ellos tienen la satisfacción del deber cumplido.

Pompas y vanidades, sobran.

La calle de Nazaret

Aquéllo no es calle, sino una charca inmundicia, que, además de intransitable, despidiendo un hedor que asfixia. Imposible para el tránsito rodado—pues no hay vehículo que se aventure a quedar hundido en la cisterna—, los transeúntes, para no atascarse en el barro,

desde el puente cruzan, arrimados a las casas, por encima de tablas y pedruscos.

De modo que la circulación hácese difícil y encima el cieno infesta la atmósfera.

La Alcaldía está en el deber de ordenar que se saquee la calle de Nazaret, quitándose el «arquin» y arrojando machaca y arena para afirmar el arroyo.

Lo contrario equivale a dejar abandonado á aquel sufrido vecindario y a consentir, deliberadamente, un peligro para la salud pública.

Se puede comer impunemente

Hemos visto en un periódico de Madrid un anuncio originalísimo y que tiene mucha gracia. Sabido es de todo el mundo, que el ex ministro señor Francos Rodríguez es uno de los más privilegiados estómagos nacionales. Es un Carpentier gástrico; el Lloyd George de la resistencia estomacal.

Francos Rodríguez es el político monárquico que más ha comido. ¡Cálculase su valor! No se conocen precedentes de otro que haya asistido a más banquetes ni que mejor cumpliera en la mesa.

Pues, bien; en dicho anuncio se le toma como señuelo y al efecto, en un grabado aparece el busto del señor Francos y en derredor suyo revolotean varias papeletas con la inscripción «banquete», «banquete», añadiéndose en el epígrafe: «Ya lo veis, señores, lo dice una autoridad en la materia: tomando (aquí el nombre del específico) se pueden resistir hasta ocho banquetes diarios.»

¿No tiene gracia la cosa?

### Los transportes ferroviarios y el comercio.

Es escandaloso lo que viene ocurriendo con los transportes ferroviarios, cuyos plazos, ampliados en 1921, han quedado ya como medida definitiva en perjuicio del comercio, que recibe con enorme retraso las mercancías, y de los agricultores españoles, cuyos productos llegan en malas condiciones a los mercados.

El Ateneo Mercantil, que se preocupa de estos problemas, ha dirigido al ministro de Fomento el siguiente telegrama:

«En nombre Ateneo Mercantil, intereso á vuestra excelencia derogación real orden 8 Octubre 1921 que amplió desmesuradamente plazos transportes ferroviarios, pues desaparecidas hace tiempo causas que motivaron tal medida, no debe subsistir ni un momento más lo que tanto trastorno y perjuicios ocasiona comercio é industria, máxime cuando regla octava real orden 10 Enero 1863, fundamental en materia de plazos, sólo autoriza las ampliaciones por el tiempo absolutamente indispensable.»

¿Qué dice sobre este asunto la Cámara de Comercio?

¿Por qué callan otras entidades mercantiles? Las trabas en el tráfico deben desaparecer, y como el estado actual supone un trato de favor y de conveniencia para las empresas ferroviarias, se tendrá que apretar de firme para conseguir, por medio de un estado general de protesta, que queden sujetas a la ley las empresas ferroviarias.

### Elogio del indocumentado

Para muchos—nosotros también compartimos esa opinión—es además de innecesario, costoso ir provistos de todos esos documentos que dicen que sirven para acreditar nuestra personalidad.

Hemos siempre envidiado a esas gentes nómadas y errantes que no se preocupan de tales menesteres y que viven en el más feliz de los mundos.

Ahora, oficialmente, se da la razón al indocumentado, como podrá verse.

La «Gaceta» publica un decreto de Guerra, relativo al voluntariado en Marruecos.

Después de un amplio preámbulo justificando la medida y prometiendo a los que se alisteen buenos sueldos y recompensas, dice que en el Tercio sólo se admitirán como voluntarios a los extranjeros y españoles INDOCUMENTADOS.

Así es, y todo aquellos que estén bautizados ó hayan sacado cédula personal, carnet de identidad, certificados de buena conducta, etc., y que piensen ingresar en el Tercio, para labrarse un porvenir, han hecho el primo, y pueden reclamar del cura, del contratista ó de los ayuntamientos, que les devuelvan el importe de los documentos.

A muchas cosas sorprendentes nos tiene acostumbrados la concentración liberal, pero jamás supusimos que llegase al extremo de glorificar a los indocumentados, á no ser que piense con razón que muchos de éstos ocupan altos cargos y hay que hacerles justicia.

Los sanitarios y las elecciones

Un grupo de sanitarios valencianos ha acordado presentar candidato para las próximas elecciones a un profesional, porque dicen que así se preocuparán en el Congreso de las cuestiones sanitarias. En breve se reunirán y designarán el candidato.

Ateneo Científico

En memoria de Llobart

Mañana por la tarde, á las seis, se celebrará en este Ateneo un acto en memoria del gran patrio y poeta valenciano Constantí Llobart. Harán uso de la palabra varios oradores, entre ellos Julio Just Gimeno, Francisco Almela Vives, Arturo Pericho, Adolfo Pizcueta, etc., los cuales hablarán acerca de los distintos aspectos de la personalidad de Llobart.

Para final serán leídas unas cuartillas expresamente escritas por el notable pintor valenciano don José Benlliure.

El acto será público.

TEATRO LIRICO... MAÑANA PINA MENICHELLI EN Felipe Derblay

El Patrón de las Herrerías

DIAS 1 y 2

Interesantes partidos de foot-ball

ENTRE

El Bellas Artes, de Alicante

:: Y ::

EL LEVANTE F. C.

Camino Hondo --- A las cuatro en punto

GENAS DE PROMISCUACIÓN

CENTRO REPUBLICANO EL IDEAL BURJASOT

Añoche se celebró en el casino El Ideal, de Burjasot, una cena de promiscuación...

Al acabar la cena, se improvisó un mitin, en el que tomaron parte varios propagandistas...

Todos fueron muy aplaudidos.

CASINO REPUBLICANO EL EJEMPLO

Hoy viernes, llamado santo, tendrá lugar en este centro una cena popular de promiscuación...

Al final de la cena harán uso de la palabra varios correligionarios.

CASINO REPUBLICANO DEL MUSEO

(Corona, 2)

Celebrará hoy, á las ocho y media de la noche, gran cena de promiscuación...

Tauromaquia

Las corridas de Pascua

Aunque se da por solucionado el pleito tauromáutico, no se sabe si habrá toros el próximo domingo...

Volviendo á lo del pleito, parece que el obstáculo para resolverlo en definitiva es la actitud irreducible de los banderilleros asociados...

Barcelona.—Plaza antigua. Los hermanos Nacional y Facultades, con toros de Veragua.

Plaza de las Arenas. Torquillo II, Ventoltrá y Salazar, con toros de Palha.

Málaga.—Toros de Villalón, para Paco Madrid, Joseito y Carricero.

Zaragoza.—Rafael García, Nini y Baturrico, con novillos de Antonio Fuentes.

La Línea.—Posadas y Fuentes Bejarano. Ganado de Salas.

Sevilla.—Toros de Surga, para Andaluz, Bombita IV y Montes.

Granada.—Luis Mera y Rubichi. Toros de Zapata.

Cartagena.—La Rosa y Márquez, con toros de Pérez Tabernero.

DEPORTES

Foot-ball

Un equipo que quiere llegar pronto

Ayer dimos cuenta á nuestros lectores del homenaje que al equipo campeón de Levante dedicó el team King...

El señor Valentín (don José) nos aseguró que el fabricante del papel de fumar King...

El señor Valentín (don José) nos aseguró que el fabricante del papel de fumar King...

Hacemos votos por que tales proyectos lleguen bien pronto á una realidad...

Estamos en vísperas de presenciar dos interesantes partidos que sin duda alguna constituirán un sonado acontecimiento...

Para el domingo y lunes próximos, y en el campo del Levante F. C., hará su nueva aparición el potente equipo Bellas Artes...

Existen un verdadero interés entre los deportistas y no sin fundamento, pues recordando el maravilloso juego que desplegaron los levantinos...

Y para terminar, restame decir que los republicanos debemos defender nuestras ideas democráticas contra liberales y conservadores...

Francisco Hidalgo.

Problemas hispano-argentinos

La Cámara de Comercio Española en Buenos Aires

Un aspecto contrasta fuertemente en la prolija acción de los españoles en la Argentina: la riqueza y vigor de su actuación individual y la ineficacia de los medios colectivos...

En diverso ambiente, si es cierto que despierta en el individuo fuerzas de audacia y laboriosidad, que las fecundas posibilidades de esta tierra desenvuelven...

Ya es bastante elogio y brillante triunfo el consignar este hecho. Pero á quien quiera que le observe y mida con una visión comprensivamente española...

Por otra parte, esas entidades abstractas del comercio y la industria en la Península no sabemos hasta qué punto existen. Habrá, efectivamente, fábricas construídas en la Península...

El comerciante español preferiría, claro es, operar con mercancías de su patria. Pero los fabricantes de España diríanse eluden todo contacto con América...

Precios caros, géneros ambiguos, pago al contado y para cualquier incidencia, previo sometimiento á los tribunales de Barcelona...

Y es que, ciertamente, el propietario de fábricas y las grandes sociedades en España tienen sólo una vista de miopes. No tratan de elevar su mirada más allá del terruño circundante...

Sobre todo, faltan organizaciones informativas y directrices. Es labor que debiera ser de las Cámaras de Comercio; pero éstas son generalmente un ostentoso rótulo sin contenido...

Disfruta la mencionada entidad de una subvención oficial de trescientas setenta y cinco pesetas. Bien exigua es; pero no es éste el aspecto á que otorgo mayor importancia...

Este último dato demuestra la mayor debilidad, con ser los demás signos también de ella. Precisamente á los comerciantes é industriales residentes en España y que remiten artículos á la Argentina...

No sigan, señores... Es inútil tanta palabra. ¡No hay más que una máquina de escribir!

La bonísima intención de la junta directiva...

La bonísima intención de la junta directiva, compuesta de quince miembros honorarios, no puede suplir la ineficacia de tan escasos elementos...

Sería injusto terminar este artículo sin proclamar que son muy estimables, dentro del radio que hemos señalado...

EDUARDO ORTEGA Y GASSET.

Buenos Aires, 5 Marzo 1923.

MATRIMONIO CIVIL

En la democrática y librepensadora población de Alginet, han contraído matrimonio civil, el joven republicano don Salvador Espert García...

Terminada la ceremonia del enlace, se sirvió un espléndido banquete, en el que al final hicieron uso de la palabra, los señores Marco y Escandell.

Distrito de Torrente

A los republicanos

Prosigo mi campaña de moralidad contra la inmoralidad monárquica de este distrito.

Muchos dirán que mi campaña es hablar en desierto. Si por ser pocos no hemos de luchar contra los monárquicos...

Porque el partido republicano por espacio de más de veinte años, ha luchado frente á liberales y conservadores...

Continuemos: Veinte años que el señor Valdecabres domina este distrito...

Hay deseos de acabar con el caciquismo del señor Valdecabres, y esto es justo y lógico...

El señor Campos Crespo, para conseguir el acta, se convierte en cacique atropellador de la ley...

Si haber conseguido aún el acta, se ha creado ya tantos enemigos...

Y para terminar, restame decir que los republicanos debemos defender nuestras ideas democráticas contra liberales y conservadores...

Francisco Hidalgo.



R. I. P. LA SEÑORITA

Doña Amparo Irazo Roque FALLECIÓ AYER

A LOS 23 AÑOS DE EDAD

Sus desconsolados padres D. Luis y doña Blasa, hermano Luis, abuelos, tíos, primos y demás familia.

Participan á sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan asistan á la conducción del cadáver...

CRONICA DE MADRID

El poema de la captación

CANTO I

¡Qué vieja es la teoría de la captación por el soborno!

Diezmar, destruir partidos, atraerse al enemigo después de haberle quitado la vergüenza...

CANTO II

De vez en cuando, se oía un gemido. Era el apóstata que se declaraba vencido...

CANTO III

Al señor Echevarrieta, le ofrecieron una cruz. Y no la admitió, plenamente convencido...

CANTO IV

Hoy le sacó de casa el presidente del Consejo, citándole á una entrevista.

de lo que dejamos dicho. El marqués de Alhucemas, insistió. El señor Echevarrieta expuso discretamente sus reparos...

CANTO V

¿Triunfará el Gobierno? ¿Tendrá el señor Echevarrieta la debilidad de dejarse convencer?

CANTO VI Y ULTIMO

A unos tanto y á otros tan poco. La antecala del ministro de la Gobernación está llena, cuajadita de aspirantes á candidatos.

Algunos tienen que librar verdaderas batallas con el duque. A más de uno, ha tenido que darle el ministro con la puerta en las narices.

¡El acta! ¡El acta! le ruegan, le prometen...

Comprendemos las envidias, los celos de puertas afuera, las intrigas, las exclamaciones de puertas adentro.

Para decir que sí, en seguida.

ARTURO MORI. 28 Marzo 1923.

Aviso á los navegantes

Comunican de Marsella que el vapor francés «Draa» ha lanzado un radiograma en el que avisa que á los 43 grados de latitud, Norte y cuatro de longitud, ha encontrado un objeto flotante...

ACCION REPUBLICANA

A los republicanos de Liria

Se os convoca á todos los republicanos de esta ciudad, á una reunión que se verificará el domingo, en la plaza Mayor...

TEATRO PRINCIPAL

Gran compañía de operetas y zarzuelas del afamado pianista y compositor GUILLERMO CASES

Debut mañana sábado 31 Marzo, con la opereta en tres actos, letra de A. Cases y música de Guillermo Cases

FAISANES DE ORO

ESLAVA

Compañía cómico-dramática, procedente del teatro Infanta Isabel, de Madrid

PRIMER ACTOR Y DIRECTOR FRANCISCO HERNÁNDEZ

PRIMERA ACTRIZ CARMEN JIMÉNEZ - PRIMER ACTOR CÓMICO JOSÉ PORTES

DEBUT: MAÑANA, A LAS DIEZ DE LA NOCHE

LA PLUMA VERDE

ESTRENO.—Tres actos.—P. Muñoz Seca y P. Pérez Fernández

TEATRO de APOLO

Sábado 31 Marzo 1923

Debut de la gran compañía procedente del TEATRO REINA VICTORIA, DE MADRID

PEPE MONCAYO

El Príncipe Carnaval

Los seis nuevos cuadros que han aumentado llevan música del maestro Serrano y tienen los siguientes títulos:

LOS BESOS, LAS PIELS DE MONO, UNA NOCHE DEL DECAMERON, LOS CABALLEROS BLANCOS, SUEÑO DE OPIO Y LOS MANGUITOS.

De cuatro á ocho noche, se despacha en contaduría para esta primera función.

Teatro Regües

CATEDRAL DE LAS VARIEDADES

Sábado 31 de Marzo de 1923. Grandiosa compañía internacional de variedades -- Nuevos debuts en Valencia --

Patronato de Casas para Obreros

El Consejo de Patronos de la Sociedad Constructora de Casas para Obreros, saca á concurso la adjudicación del segundo grupo de seis casas en la nueva barriada de Alginet...

Los aspirantes deberán reunir las circunstancias que marca el reglamento y que estarán de manifiesto á disposición de los mismos en la secretaría del Patronato...

El plazo para la admisión de solicitudes terminará el día 19 de Abril próximo, á las siete de la tarde.

Valencia 21 de Marzo de 1923.—El presidente, Ramón de Castro; el secretario general, José Montesinos Checa.

Partido Socialista Obrero

Se convoca á los afiliados á este organismo, á la junta general ordinaria que, con arreglo al reglamento, corresponde celebrar trimestralmente.

El acto tendrá lugar mañana sábado, á las nueve en punto de la noche, en nuestro domicilio social, Almas, 13, primero, encargándose de la asistencia.—El presidente, Isidro Escandell; el secretario, Manuel Blasco.

OLYMPIA

Palacio de la cinematografía

Sábado de Gloria

INAUGURACION

TEMPORADA DE CINE

PROGRAMA:

1.º Tikis Mikis, grumete

Cómica en dos partes, por el Charlot chino.

2.º Extraordinario estreno

Geraldina Farrar y Wallace Reid

dos célebres estrellas americanas, interpretando

Juana de Arco

Evocación histórica.—La más sensacional presentada hasta hoy.—Es la película cuya figuración escénica traspasa todos los límites de lo visto hasta el día.

3.º

La estrella salvadora

Cómica

Próximamente:

MARIA JACOBINI

en su última creación.

Las sesiones serán amenizadas por el

Quinteto Olympia y el trio Borrero

PARA PASCUA

Si queréis comer buen Panquemado, Monas, Madalenas y pastas superiores, á 4 pesetas kilo, comprar en el Horno de Salvá, 4, Valencia. Depósito de venta, Almadín, 16, (Horno).

PURGACIONES

El remedio más eficaz de los conocidos hasta hoy para curar las purgaciones, flujos blancos, irritaciones, gota militar, etc., es la inyección antiséptica Valentín Palacios.

Farmacia de Valentín Palacios, Bajada de San Francisco, 32, Valencia.

Preservativos!

La persona que desee comprar con toda reserva y garantía los mejores, finos y fuertes, verdaderamente irrompibles de todas las mejores marcas, dirigirse siempre á LA INGLESA (nombre registrado), calle San Vicente, 164. Entrada muy reservada por la escalerilla.



# Por telégrafo y teléfono

## DE BARCELONA

**Unos comentarios de 'Solidaridad'**

«Solidaridad Obrera», publica hoy un artículo en el que hace un comentario sobre la próxima manifestación que proyectan los de la Liga, para pedir la destitución del gobernador.

Estamos en una segunda parte de la desfilada de Durán y Bas, que provocó la represión de Martínez Anido, gobernador al principio al dictado de la Liga.

¿Qué les importa a los «aligeros» la sangre derramada en Barcelona!

Ellos quieren conservar el predominio en la ciudad, para seguir viviendo.

La política de la Liga es una siembra de odio que, a medida que avanza el tiempo, es más intensa.

«Solidaridad Obrera», hablando de los atentados, dice:

«Hemos hecho cuanto ha sido posible para contener la nerviosidad de los nuestros, pero ante las provocaciones constantes de que se nos hace objeto, declinamos todas las responsabilidades para el futuro y que cada cual obró como creyó oportuno.

La defensa que nos asiste, en el peligro, nos impide el que cada cual recobre su libertad de acción».

En otro artículo, dice:

«Nosotros no hemos excitado al asesinato personal contra el señor Cambó.

Nadie podrá aportar escritos nuestros en que aparezca ninguna excitación al atentado. En cambio, nosotros podemos demostrar que el periódico «La Voz» ha excitado a la represión contra los sindicalistas y ha hecho enjuagues con los elementos que tienen manchadas sus manos con sangre y las conciencias poco tranquilas, habiéndose refocilado ante cada uno de los atentados ocurridos de los que fueron víctimas los del único.

**El presupuesto del Ayuntamiento.**

El gobernador ha recibido el presupuesto del Ayuntamiento, para su aprobación.

Importa 78 millones.

Se propone, durante estos días de media fiesta, estudiarlo detenidamente, pues el Ayuntamiento le propone que lo apruebe incondicionalmente, a lo que no está dispuesto el señor Raventós.

**La huelga del Metropolitano**

Hoy sólo han entrado al trabajo en las obras del Metropolitano, diez obreros.

Se han reunido a las diez de la mañana los huelguistas en Asamblea, acordando persistir en el paro.

Han acordado también nombrar un nuevo comité de la misma.

En la calle de Salmerón, han sido detenidos dos individuos, por ejercer coacciones con los obreros empleados en el desagüe de los pozos, en las obras del Metropolitano.

**Detenido**

En el Banco Anglo South American, ha sido detenido Carlos Cortés, cuando intentaba cobrar un cheque falso de 3.500 libras esterlinas.

**Suicidio**

Se ha suicidado, ingiriendo una cantidad de ácido nítrico, por contrariedades amorosas, una joven llamada Concha Gómez.

**La "Gaceta"**

Inserta las siguientes disposiciones:

Decreto sobre el voluntariado para nutrir las guarniciones permanentes de África.

Admitiendo la dimisión al vocal del Consejo de sanidad don Eduardo Bullón y designando para sustituirle a don Pablo Fabregat.

Promoviendo a inspector de Telégrafos a don Eduardo Cardona.

Idem a jefe de Centro a don Fermín Mangaró.

Real orden dictando reglas para la admisión de funcionarios cesantes del ministerio de Estado.

Reglas a las que deberán atenerse los notarios para la liquidación de derechos reales.

Disponiendo un servicio rápido de importación por los caminos de hierro, de mantecas, queso, leche, pescado y carnes frescas, cuando los derechos excedan de 50 pesetas.

Declarando desierto el concurso para la elección de un libro de lo que es España, para que sirva de texto a los alumnos de las escuelas de primera enseñanza.

**El voluntariado en África**

El decreto que publica hoy la «Gaceta» acerca del voluntariado en África, consta de 20 artículos.

En el amplio preámbulo se justifica la medida por la necesidad de crear un ejército profesional en África. Declara que aun reconociendo las ventajas que tendría el concurso de las compañías y asociaciones intermediarias que faciliten la recluta, ha preferido recompensar la carencia de dichos auxilios con el beneficio directo que llegue a quienes ofrezcan la mayor de las prestaciones personales.

En la parte dispositiva se establece lo siguiente:

Todos los Cuerpos de las guarniciones permanentes de África, excepto las unidades indígenas, deberán nutrirse con voluntarios.

En el caso de que no hubiera bastantes voluntarios para ello, se recurrirá a los soldados de reclutamiento forzoso, por sorteo.

El alistamiento de voluntarios podrá hacerse en condiciones desde los 18 a los 35 años, a elección de los interesados.

En la parte dispositiva se establece lo siguiente:

Todos los Cuerpos de las guarniciones permanentes de África podrán engancharse por un año.

Los prófugos pasarán a prestar servicio con comportamiento bueno a los dos años de buenos conductos.

Los voluntarios gozarán, aparte del pan, de siete reales por rancho y 95 céntimos como soldado, en el primero y segundo años.

Cinco reales en los años tercero y cuarto.

Seis, del quinto al décimo.

En campaña gozarán, además, de un real diario y 30 céntimos para material.

Los premios de reenganche serán:

A los dos años, 350 pesetas.

A los tres, 500, si son soldados en filas, y 300, los restantes.

Los licenciados gozarán de un premio de 250 pesetas.

El retro se concederá a los 45 años para los cabos y soldados.

Los sargentos y suboficiales se registrarán por la edad señalada en las disposiciones generales vigentes.

Los premios para éstos, serán:

200 pesetas en el primer año.

450 en el segundo.

750 en el tercero.

Tendrán el aumento del 20 por 100 a cada nuevo enganche; el 30 a los 12 años; el 50 a los 15; el 75 a los 20, y el 90 a los 25.

Se centraliza en el ministerio la oficina de propaganda de la recluta voluntaria.

Se establecerán banderines de enganche en los gobiernos militares y comandancias generales y también en los consulados y agencias consulares.

Se suspende la admisión de voluntarios para la Península, Baleares y Canarias, excepto en los casos que determinan el artículo 253 de la ley de Reclutamiento y base octava de la de Junio de 1918.

Se permitirá el reenganche en los Cuerpos de la Península.

**Una nota de Guerra**

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado la siguiente nota:

«El ministro de la Guerra ha manifestado ser total y absolutamente inexacto que anoche miércoles estuviera en palacio a las ocho ó las nueve ni a ninguna otra hora.

Sólo estuvo por la mañana a la hora habitual de despacho, ó sea, a las once, saliendo a las doce y media, después de someter a don Alfonso decretos de su departamento, y los de Marina, cuyo titular se hallaba ligeramente enfermo.

También dió cuenta a don Alfonso de algunos decretos urgentes, autorizándole para irlos enviando a medida que se produjera la oportunidad.»

También dice la nota que es inexacto lo visitara ayer el señor Castro Girona.

**La operación sobre Alhucemas.**

El Partido Social Popular proyecta celebrar un mitin en la próxima semana para protestar del propósito de realizar una operación sobre Alhucemas.

«La Libertad», órgano del señor Alba, afirma que es inexacta la actitud que algunos periódicos han atribuido al señor Silvea.

«A B C» dice que el alto comisario se limitó a exponer ante el Consejo la situación de Marruecos.

«El Debate», coincide con «La Voz», afirmando que el señor Silvea no debe volver a Marruecos.

«El Imparcial» aconseja serenidad y sensatez, manifestando que no debe formarse juicio hasta conocer el resultado del Consejo del próximo sábado.

«El Liberal» pide que el Gobierno publique una nota aclaratoria del Consejo celebrado el sábado, afirmando que el Gobierno debe tener presente que el equivocarse equivaldría a una severa repulsa de la opinión.

**Comisionado**

El ministro de Instrucción ha comisionado a don Francisco Bartrina para que redacte el reglamento sobre la aplicación del decreto de educación física.

**Romanones al campo**

Esta mañana marchó al campo el conde de Romanones.

Regresará mañana.

**El homenaje a Aguilera**

Se ha verificado el anunciado homenaje al general Aguilera.

Han desfilar por el domicilio del expresado general numerosos jefes y oficiales, más de 150 jefes del Estado Mayor, agregados a las embajadas, generales, etc., etc.

Muchas guarniciones de provincias se han adherido.

Ayer recibió el secretario del general más de 800 telegramas, cartas y tarjetas, firmados por personas ajenas a la milicia.

Los consejeros militares y togados del Supremo, se sumarán al homenaje regalándole una medalla con esmalte y oro, conteniendo cariñosa dedicatoria.

**D. Jaime prepara la reorganización de sus huestes**

Don Jaime de Borbón ha escrito a varios amigos de Madrid desde París, anunciándoles que se propone detenerse en aquella capital a su regreso de Niza, para dirigir los trabajos de la secretaría y examinar los datos que le han remitido los delegados de España.

Desde luego se propone atender preferentemente a un periódico jaimista que se publicará en breve en Madrid y cuyos trabajos de propaganda están ya ultimados.

**El Nuncio no exteriorizará su disgusto**

El Nuncio ha desmentido el propósito que se le atribuye de exteriorizar su disgusto por el anuncio de la reforma de la Constitución en la parte que hace referencia a la religión católica.

Si llegase a realizarse la reforma, él no abandonaría su puesto.

**Fiesta militar**

En los centros militares se habla de una fiesta militar para el día 4 de Abril, en Vilcávaro.

**La actitud de los ministros ante los planes de Silvea**

El ministro de la Guerra, señor Alcalá Zamora, se muestra contrariado por el revuelo que produjo la supuesta visita que se dijo había hecho anoche a palacio.

Ha sido muy comentada la conferencia que celebró anoche el señor Alba con el marqués de Alhucemas, porque se dijo que había subrayado el primero los peligros de la actitud del señor Silvea, considerándola diametralmente opuesta al compromiso adquirido con el país por la concentración liberal.

También se ha dicho que el ministro de Hacienda, señor Pedregal, había visitado a don Melquíades, dándole cuenta del informe del comisario, conviniendo con su jefe los términos de su intervención en el Consejo del sábado.

El Gobierno se ha apresurado a desmentir un rumor, diciendo que el señor Silvea, en el Consejo del martes, no hizo propuesta alguna, limitándose a hacer una detallada exposición, limitándose a dar una detallada exposición.

**De elecciones**

Hoy se reunirá la Asamblea de la agrupación socialista para tratar de los asuntos electorales.

En días sucesivos se celebrará una antevoleda para la candidatura por Madrid, creyéndose que la formarán Pablo Iglesias, Besteiro, Fernando de los Ríos, Largo Caballero, Saborit y Cordero.

diga que de la cruz a la fecha, cuanto ha escrito acerca de sus propósitos, no contienen ni un concepto que se ajuste a la verdad.

«El Sol», por su cuenta, dice que conviene esperar unos días, porque nadie como el tiempo para demostrar las verdades.

Los periódicos, al comentar la nota del ministro de la Guerra, dicen:

«El señor Alcalá Zamora niega su visita de anoche a palacio. Muy bien, pero conste que son muchos los periodistas bien informados que aseguran lo contrario.

El ministro cumplirá con su obligación negándolo, pero el periodista cumple con la suya afirmándolo.»

Han continuado todo el día los comentarios sobre la actitud en que se supone colocado al señor Silvea, con relación a las operaciones militares, especialmente a la famosa conquista de Alhucemas.

Interrogado Silvea, lo ha desmentido rotundamente diciendo:

«Yo no puedo olvidar ni nadie debiera haberlo olvidado, que asistí como ministro a las deliberaciones que tuvo el Consejo con relación al problema de Marruecos y que formaba parte del Gobierno que aprobó y suscribió la declaración ministerial.

Lo que pensaba entonces, pienso ahora. Ningún hecho ni ninguna circunstancia pueden hacer cambiar ni modificar mi opinión.»

Hoy celebró Silvea una extensa conferencia en su domicilio con el jefe de los reformistas Melquíades Álvarez.

En principio parece decidido que el alto comisario regrese a Marruecos el jueves próximo.

Se dirigirá directamente a Tetuán.

Interrogado el ministro de Estado ha manifestado lo siguiente:

«Pueden ustedes desmentir categóricamente el supuesto de que el señor Silvea estimara como indispensable é inmediato cuanto se ha dicho, porque eso es una falsedad, pero es más: en todas las falsedades y todos los rumores puede existir algo que los justifique como pretexto; en éste, no.

No hay ni pueden haber discrepancias en el Gobierno.

Efectivamente: anoche fui a hablar con el presidente del Consejo, pero no sobre ese tema.

Son muchos los asuntos de carácter internacional sobre los cuales estoy obligado a conferenciar con el jefe del Gobierno, entre otros la conferencia sobre Tánger. ¿Les parece a ustedes poco importante?»

Respecto al señor Silvea pueden decir que esta misma mañana recibí un telegrama muy extenso y muy encomiástico para él de todas las entidades civiles de Melilla.

Contesté con otro complacido y diciendo que el alto comisario tiene la plena confianza del Gobierno.

**Regreso**

Hoy han regresado a Madrid, procedentes de Barcelona y Vigo, los subsecretarios del Trabajo y Fomento.

**El primer Congreso de los carteros.**

La comisión organizadora del primer Congreso de carteros de España ha visitado al director de Comunicaciones con objeto de pedirle autorización para celebrar, en Madrid, en el próximo mes de Mayo, un Congreso estrictamente de la clase.

Le entregaron copia del reglamento del mismo y un ejemplar del manifiesto que han remitido a provincias.

El director de Comunicaciones señor Pérez Crespo, dijo que consultará con el Gobierno y que oportunamente les contestará.

**Visitas a Alica á Zamora**

El general Castro Girona estuvo hoy en el ministerio de la Guerra celebrando extensa conferencia con el señor Alcalá Zamora.

También le visitaron el ministro jilifiano Benuna y Muley Mustafá Rañuni.

**Empiezan las exposiciones del clero**

El cardenal arzobispo de Zaragoza, Soldevilla, ha dirigido al marqués de Alhucemas una amplia exposición dirigida a todo el Gobierno rogándole con el mayor encarecimiento que si, como anuncia la Prensa, en la próxima disolución de las Cortes y convocatoria de otras, insiste entonces en la declaración de su programa, convendría grandemente se abstuviera de modificar el artículo 11 de la Constitución en la parte que se refiere a la libertad de cultos, porque si se propusiera modificar ó reformar dicho artículo ligado al Concordato, quedaría éste explícitamente denunciado y quebrantadas las relaciones entre la Santa Sede y España, y heriría los sentimientos religiosos de la mayoría de los españoles, obligando a los prelados a advertir a los fieles que no dieran en las elecciones su voto a los partidarios del Gobierno que crearían a los intereses de la Iglesia y del Estado daños irreparables y complicarían la solución de los conflictos, sociales.

También solicita autorización para convocar, previa la venta del Gobierno, a una junta de cuantos hubieran sido senadores y representantes de la nación sin distinciones partidistas y sientan su amor al orden, para ocuparse de la salvaguardia de las creencias católicas.

Dice que son respetables los derechos de la Iglesia y de la Santa Sede y añade que cuando en el mes de Diciembre se reunieron en Zaragoza los elementos de la concentración que forman el Gobierno tuvo un gran consuelo con las manifestaciones de catolicismo que se dieron allí, y que ahora haciendo honor a las mismas confía en que la actual petición y ruego serán atendidos para la tranquilidad de su conciencia y el prestigio del mismo Gobierno, y porque el sosiego de la gente sensata lo reclama así.

**Visita á Pedregal**

Una numerosa representación de diputados y senadores, en nombre de la comisión parlamentaria de la ordenación tributaria, ha visitado a Pedregal, conferenciando con él extensamente sobre la prórroga de los presupuestos.

**Nombramientos**

La vacante producida por el ascenso a presidente de la Sala del Supremo del señor Tormo, ha sido cubierta nombrando al magistrado del alto tribunal don Francisco García Gollena.

También ha sido nombrado el magistrado perteneciente a lo contencioso administrativo del Supremo para la vacante del señor Zabala, a don Santiago del Valle, que era secretario de gobierno de dicho tribunal.

**De elecciones**

Hoy se reunirá la Asamblea de la agrupación socialista para tratar de los asuntos electorales.

En días sucesivos se celebrará una antevoleda para la candidatura por Madrid, creyéndose que la formarán Pablo Iglesias, Besteiro, Fernando de los Ríos, Largo Caballero, Saborit y Cordero.

## Labor del Instituto de Reformas Sociales

El Instituto de Reformas Sociales encargado por el Gobierno de proponer la declaración del futuro Congreso de la Construcción para resolver la crisis del trabajo se reunirá en Madrid en el mes de Mayo próximo.

Ha terminado la labor proponiendo se ocupe la acción del Estado sobre la exención de los tributos en la construcción de edificios, expropiación de terrenos y las cooperativas de funcionarios del empleo de los capitales; la acción de los organismos que tiendan al ensanche de las poblaciones; modificaciones que puedan hacerse en la legislación de Casas baratas, colaboración é intervención que en esta industria puedan tener los bancos y establecimientos de crédito y el capital privado; estimular las garantías que pueden ofrecerse al capital; régimen de transportes en relación con la materia de construcción; comunicaciones urbanas; conveniencia de organizar cooperativas de edificación y reglamentación de las mismas.

Las entidades invitadas deberán designar sus representantes ó delegados antes del 15 de Mayo.

**Congreso**

Han comenzado en la Casa del Pueblo las sesiones del Congreso de la Edificación, constituyéndose las mesas.

Se aprobó la declaración de principios por unanimidad diciendo que el Congreso tendría a trabajar por conseguir la asociación de todos los trabajadores, prestar su ayuda para el mejoramiento moral y material de los federados, labrando hasta conseguir la dirección de la producción en esta industria.

Pueden pertenecer a la Federación igualmente los técnicos, obreros manuales é intelectuales.

La Federación respetará las ideas de todos y cada uno de sus componentes y procurará la constitución de consejos económicos técnicos que preparen la elevación de la clase para llegar a la conquista de la producción.

Únicamente se excluirán los técnicos que explotan industrias por su cuenta.

Seguidamente empezó a discutirse el artículo del proyecto de reglamento.

El Congreso de la Edificación ha despertado gran interés entre la clase obrera.

**Elogios á Pedregal**

El periódico «La Epoca», órgano de los conservadores dice que considera plausible dedicar un elogio á Pedregal ante las noticias que tiene sobre la prórroga del presupuesto en el que se hará una reducción de los gastos superior á 50 millones de pesetas, cantidad que cubre cuatro quintas partes de los servicios de la Deuda que precisa crear para saldar el déficit.

Considera que el trabajo es muy plausible. Revela, además, en Pedregal una orientación y una buena voluntad, firme para resolverla.

**Son ciertos los planes belicosos de Silvea.**

El artículo editorial de «La Voz» asegura que a pesar de las rectificaciones del señor Silvea a las informaciones publicadas, éste ha traído planes belicosos como lo demuestra que ha mandado venir para que corroboraran sus puntos de vista al general Castro Girona y al almirante de la escuadra.

Añade que los diarios militares, como obediendo a una consigna, han reanudado la campaña en pro de la necesidad imperiosa de ir á Alhucemas antes del verano.

Sobre ello ha dicho un ministro:

«Pueden ustedes asegurar, digan lo que digan y hagan lo que hagan, que el Gobierno no rectificará su acuerdo y cumplirá el programa africano contenido en su primera nota oficial.»

**Tres detenciones.-El Sindicato libre**

Zaragoza.—La policía ha practicado tres detenciones más, relacionadas con el suceso de carácter social ocurrido la semana anterior.

De estas detenciones tal vez se eleve alguna á procesamiento.

**Le mató el disgusto**

Coruña.—Al ir á tomar un automóvil del servicio público que hace el recorrido de la Coruña á Santiago, cuestionaron por el asiento el ingeniero de Caminos señor Villanueva y el delegado regio de primera enseñanza don Luis Orgos.

Este, que padece del corazón, sufrió un ataque y comenzó á echar sangre por la boca.

Conducido á la Casa de Socorro, falleció á los pocos momentos de ingresar.

**Periódico denunciado**

Granada.—El juzgado se ha constituido en la redacción del periódico «Noticiero Granadino», y se ha incautado de varios números que fueron denunciados por el fiscal, por una campaña emprendida contra el gobernador civil.

**Accidente automovilista**

Zaragoza.—Sufrió un accidente automovilista en las inmediaciones de esta capital, Antonio Velles Certe y Pascual Pradas Navarón, de Barcelona y Faucundo Bonet Fores, de Amposta, resultando el primero herido grave y don magullamiento general los demás.

**Conflictos sociales**

Oviedo.—El Sindicato de abañiles tenía declarado el boicot al almacénista señor Ariza para haber facilitado materiales al contratista de la Ciudad Jardín, cuyos obreros estaban en huelga. Intervino el gobernador, y cuando había llegado un acuerdo, nuevamente surge el conflicto, por haberse enterado los obreros de que el señor Ariza no abona el jornal mínimo á sus operarios.

**Las entidades bancarias no permiten la sindicación**

Zaragoza.—Los empleados de Banca y Bolsa volvieron á reunirse, convocados por el Sindicato libre de Barcelona, conviniendo en la necesidad de organizarse en un Sindicato libre profesional, siendo estudiadas las principales bases de organización.

Sabiéndolo los jefes y directores de las entidades bancarias, se reunieron también acordando prohibir con severas sanciones á sus empleados el que se afilian á ningún Sindicato.

Como los reunidos eran más de doscientos, caso de que persistieran en su actitud, se teme que puedan ocurrir incidentes lamentables.

**Los mineros á la huelga**

Oviedo.—Después de varias reuniones entre patronos y obreros mineros para examinar la demanda de aumento de salario, no llegaron á un acuerdo.

Según nota facilitada por el Sindicato Minero, los patronos reconocen la animación de los mercados de carbones, pero no compensa ni con mucho las pérdidas enormes sufridas, así

es que sólo aceptan aumentar el cinco por ciento.

Como la representación obrera insistiese en mantener su demanda del diez, no llegaron á un acuerdo.

Se ha reunido seguidamente el comité ejecutivo del Sindicato, acordando aconsejar á los obreros la inmediata declaración de huelga, comunicándolo así al gobernador.

El Sindicato repartirá mañana un manifiesto por toda la cuenca minera aconsejando á los obreros que se preparen para la lucha.

El gobernador interviene para evitar la ruptura.

**De Larache**

Durante la ausencia de su domicilio del capitán médico señor Guerra Gallardo, le robaron varias alhajas que guardaba en un estuche.

Inmediatamente se dió aviso á las platerías, deteniéndose á un moro que intentó vender las alhajas.

Declaró que se las había encontrado en medio de la calle.

Sospechándose que el autor fuera el soldado de Sanidad Felipe Gayoso, se le detuvo, declarándose autor del robo.

Manifestó que, al verse descubierto, arrojó las joyas á la calle.

Todas éstas han sido rescatadas.

**De Bilbao**

Bilbao.—Mejora el cabo de la guardia civil que fue herido á tiros por los sindicalistas que intentaron atracar al pagador de la casa minera del señor Martínez Rivas.

En el pueblo de La Arboleda fueron detenidos dos sujetos apellidados Elizalde y Serra.

Parece que confesaron el delito, dando los nombres de la cuadrilla completa de atracadores que funcionaba hace días y que también se supone es la misma que ejecutaba crímenes sociales.

Con estos antecedentes la guardia civil practicó varios registros domiciliarios, sorprendiendo en la calle del Arte, núm. 52, á cuatro jóvenes, que fueron llevados atados ante el juzgado militar y después ingresaron en la cárcel.

Para completar la detención de toda la cuadrilla faltan capturar á dos individuos.

El pueblo elogia la actitud del juzgado militar, que contrasta con la desplegada por las autoridades civiles que nada han hecho contra los pistoleros.

Anoche varios muchachos fueron amonestados por un sereno para que no alborotaran. Como desobedecieron trató de detenerlos, pero emprendieron la fuga.

El sereno disparó, cayendo herido Benjamín Hernández, de dieciséis años, redoblante de la banda municipal.

Procedente de Madrid regresó el gobernador, quien dijo que las instrucciones que le había dado el Gobierno para resolver el pleito de la alcaldía, eran secretas.

**Nafragio de dos barcos**

Tortosa.—A causa del temporal de Levante han naufragado, en Ametlla de Mar, dos barcos del «abou», al pretender entrar en el recinto del Estany. Una de ellas quedó destrozada contra las rocas y la otra pudo sacarse á la playa después de grandes esfuerzos. La tripulación de ambas se salvó peligrosamente. No había todavía un año que otra barca del «abou» desapareció con siete tripulantes sin dejar rastro alguno, por lo cual se pide que el Gobierno se diera cuenta de la gran necesidad del puerto refugio, decretando la subasta del mismo, único trámite que falta para dar principio á tan útil obra.

Llegó el diputado por este distrito don José Martínez Villar.

**Protesta del Círculo Mercantil.**

Vigo.—Celebró en segunda convocatoria el Círculo Mercantil una reunión de protesta contra los impuestos excesivos. Por unanimidad aprobáronse las conclusiones de la presidencia, sintetizadas en lo siguiente:

Primera.—Reiterar la protesta contra los referidos impuestos.

Segunda.—Suscribir las conclusiones de la junta consultiva de Cámaras de Comercio.

Tercera.—Adherirse á la Asamblea de Santander.

Cuarta.—Que las clases mercantiles deben actuar personalmente en las elecciones, votando á candidatos honorables que merezcan la confianza de la clase.

Quinta.—Reclamar la total supresión de impuestos de embarque y desembarque que coloca á este puerto en tan desventajosas condiciones de competencia con los lusitanos.

**Partidos de balompié**

Reus.—Se ha constituido la Federación de clubs de fútbol, en la Conca de Barberá, integrándola los de Montblanch, Vimbodí, Espígua, Sarreal, Villaver y Solivella.

**Vich.—Los partidos internacionales de fútbol que se celebrarán en el Estartit María estos días de Pascua, serán un acontecimiento, pues el Cete F. C., es de gran valla.**

Es de creer que la lucha entre el team francés y el María-Ausa, será una de las más empuñadas que se han visto en Vich.

**Igualada.—Para el día 15 del próximo mes de Abril está anunciado un partido de fútbol entre los primeros equipos de la Joventut Nacionalista y Ateneo.**

**Proyecto de saneamiento**

Tarragona.—Acompañado del ingeniero alcañonés Smith, sale mañana para Barcelona, el ingeniero alemán Koepfuer, quien ha dado una conferencia al Ayuntamiento sobre la higienización de la ciudad, presentando un proyecto y un plan de saneamiento.

**Aambias de mineros**

Bilbao.—Se ha reunido la agrupación de mineros de Vizcaya acordando celebrar un Congreso provincial el día 15 de Abril y estudiar las reclamaciones que se formularán pidiendo un aumento de seis reales en los jornales.

Antes de la Asamblea celebrarán varios mitines en toda la zona minera.

**De Marruecos**

**NOTICIAS DE MELILLA**

Se espera la llegada del vapor «Romeu», conduciendo reclutas de los regimientos de Ceritola y San Fernando.

Las baterías de Ben Tieb dispersaron á algunos rebeldes.

Cerca de Dar Merrián tres merodeadores arrojaron bombas de mano sobre una casa del poblado, hiriendo á una mora y saqueando la casa.

En la carretera de Nador la guardia civil detuvo á dos policías indígenas que robaban objetos de una camioneta que tenían á su custodia.

Melilla.—El general Vives y el coronel Despujols estuvieron en el cuartel del regimiento de África con motivo de la jura de la bandera por los reclutas.

Después del pase militar que hicieron los reclutas de Ceritola al zoco de Beni Sicar el Hach, el coronel del regimiento señor Millán obsequió á los oficiales con una comida.

Se leyeron numerosas adhesiones, incluso del coronel Ros y del comandante Larrea que pertenecieron á dicho regimiento y que han sido condenados recientemente por los sucesos de Julio.

La comida se celebró en un local del campamento.

Se ha establecido en Sidi Dris un barracón taller para la reparación de autos, carros blindados y de artillería.

Se efectuaron sin novedad varios convoyes á las diferentes posiciones.

**De Larache**

Durante la ausencia de su domicilio del capitán médico señor Guerra Gallardo, le robaron varias alhajas que guardaba en un estuche.

Inmediatamente se dió aviso á las platerías, deteniéndose á un moro que intentó vender las alhajas.

Declaró que se las había encontrado en medio de la calle.

Sospechándose que el autor fuera el soldado de Sanidad Felipe Gayoso, se le detuvo, declarándose autor del robo.

Manifestó que, al verse descubierto, arrojó las joyas á la calle.

Todas éstas han sido rescatadas.

**De Ceuta**

Ceuta.—Se asegura que vendrá para el mando de esta comandancia el general Martínez Anido en sustitución del general Vallejo que ha cesado y que ahora marchará á la Península.

En breve se reparitarán dos baterías de la guarnición de Canarias que vinieron después de los sucesos de Julio.

En Alcazarquivir se reunió el Consejo de guerra para fallar la causa seguida contra dos ascaris acusados de asesinato.

El fiscal ha pedido la pena de muerte.

**Parte oficial**

Zona oriental:

Fuerzas de la legión efectuaron un paseo militar por las posiciones de Artrab, sin novedad.

Tampoco las ha habido en las demás posiciones del territorio.

Aviación:

La escuadrilla de servicio del tercer grupo, efectuó un recorrido por todo el frente no observando nada anormal.

Los hidroaviones bombardearon Sidi Dris, observando lo mismo que en días anteriores.

El enemigo hizo fuego de cañón sobre los aparatos, sin novedad.

Zona occidental:

Sin novedad en el territorio.

**La situación internacional**

**Lening mehora**

Moscou.—Lening continúa mejorando.

Habita en una casa de campo de las cercanías Vive completamente aislado del mundo exterior y únicamente le acompaña su esposa.

Los médicos que le cuidan aseguran que mejorará y han dispuesto que marche á pasar la convalecencia al Sur de Rusia, donde marchará en seguida que su estado de salud se lo permita.

Las disensiones entre las fracciones opuestas al Gobierno central se manifiestan sin violencia, gracias á la autoridad que goza todavía el nombre de Lening.

**El entierro de Sarah Bernhardt.**

París.—Desde las siete de la mañana la multitud estaba estacionada ante el féretro de Sarah Bernhardt.

A las ocho llegó el féretro de pompas fúnebres trasladado al féretro á la iglesia de San Francisco de Sales. Iban detrás del féretro numerosos coches y autos atestados de coronas.

Momentos después llegaron personalidades del mundo político, literario y artístico.

A las doce menos cuarto fue colocado el catafalco empezando la ceremonia religiosa.

Después el cortejo se organizó.

Detrás de la carroza fúnebre que iba repleta de flores y coronas seguían otros coches repletos también y cinco autos.

El cortejo formado por inmensa multitud siguió hasta el Cementerio del Père La Chaise. El duelo lo presidieron Marino Bernard, Luis Borneil y el artista Melles.

Al paso del cortejo por el teatro de Sarah Bernhardt la compañía del teatro colocó sobre el féretro un ramo de violetas.

El cortejo llegó al Cementerio á las dos de la tarde.

La inhumación se hizo en la tumba que hizo edificar Sarah Bernhardt para enterrar el cadáver de su madre, tumba cuya puerta central tiene un enorme atadé de mármol negro y en uno de sus lados se lee solamente Bernhardt.

**Creación de una compañía de aviación**

Londres.—El ministro de Aeronautica ha resuelto la creación de una gran compañía de aviación comercial, subvencionada por el Gobierno, que tendrá la obligación especial de constituir una reserva destinada, en caso de guerra, para la aviación de combate.

**Aviación sin motor**

Praga.—El ingeniero jefe de la Compañía Aeronautica ha construido un avión sin motor y un monoplano de construcción curiosa.

Las alas están divididas en tres partes, para mayor facilidad del transporte.

El piloto va sentado delante y debajo de las alas.

La embargadura de este aparato tiene 14 metros de superficie y el mismo, en total, 16 metros cuadrados.

Los ensayos se han realizado con éxito.

**Posiciones obreras**

París.—Se ha celebrado el Congreso del consejo de fabricas, acudiendo 600 delegados de las fabricas más importantes de la región.

Aprobáronse las proposiciones, reclamando aumento de cinco francos sobre los salarios para los obreros metalúrgicos.

Respecto al conflicto obrero se acordó colocar en primer plan la lucha de acción y la organización de los derechos de participación en las fabricas.

**Un nuevo tratamiento de la pneumonia.**

Nueva York.—El doctor H. V. Broeser, anuncia que ha conseguido curas notables de la pneumonia, aplicando placas de metal sobre el pecho de los enfermos, haciendo pasar sobre ellas una corriente eléctrica.

Disponiendo convenientemente la intensidad de la corriente, se obtiene la descongestión rápida del pulmón.

Dicho médico afirma que cuatro aplicaciones son suficientes.

**Signe la información en la otra plana**

Muerte repentina
Orleans.—El general Pierre Maunory se sintió repentinamente enfermo viajando en el tren con su esposa, falleciendo minutos antes de llegar a la estación de Orleans.

Español detenido á tiros
París.—Por orden del juzgado, la policía detuvo en casa de un fabricante de calzado al súbdito español Antonio Rubio, de 27 años de edad, que trabajaba en dicha fábrica.

Detención de un jefe pirata
Lisboa.—La policía ha detenido á José Fernández, jefe de la banda de piratas que se dedicaba, desde hace ocho años, á robar en los barcos, en el Tajo.

Se confía detener, dentro de poco, al resto de la banda. La banda poseía numerosas gasolineras y almacenes á orillas del río.

El detenido viste muy bien y vive magníficamente.

A SERRANO

Sección Comercial y Agrícola
Telegrama recibido de la casa E. Bevington, LONDRES.
Subasta del día 23
NARANJA
300 de 12 á 13,6.

MOVIMIENTO OBRERO
La Regional Levantina (sociedad de camareros, cocineros, reposteros y similares de Valencia) se convoca á todos los compañeros de la Regional Levantina á junta general extraordinaria urgente, para hoy á las doce de la noche, en nuestro domicilio social, plaza de Pellicers, 2.—La directiva.

NOTICIAS

Se halla enfermo de algún cuidado, un hijo de nuestro querido amigo, el jefe de la mayoría republicana en el Ayuntamiento, don Vicente Marco Miranda.

Celebraremos un pronto y total restablecimiento del enfermito.

Hemos recibido el núm. 123, de la «Revista de Tuberculosis», que dirige el doctor don Antonio Villanova Ys.

En atento besalamano nos comunica don Pedro Tamarit Olmos, su tío de posesión de presidente del Instituto Médico Valenciano, para el que fué nombrado en 10 del mes actual, ofreciéndose oficial y particularmente. Agradecemos la atención y le deseamos el mayor acierto en el elevado cargo para que ha sido designado.

de mucho sufrimiento ha bajado al sepulcro esta simpática joven encanto de su hogar, orgullo de sus padres, adorada de cuantos la trataron por sus grandes dotes de bondad.

No encontramos palabras con las cuales mitigar el dolor que hoy sienten sus padres y demás deudos de la familia.

A don Luis y doña Blasa, padres de la infortunada señorita, hermanos, abuelos y demás familia enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

Recaudado ayer por arbitrios:
Carnes:
Madero general, 00,00 pesetas.

Madero del Grao, 00,00.
Madero del Cabañal, 00,00.
Estaciones sanitarias, 1.563,49.

Por análisis y examen de substancias, 463,68.
Por circulación rodada, 775.

Por arbitrios extraordinarios, 1.078,37.
Por bebidas, 3.142,50.
Total, 7.023,04 pesetas.

Hemos recibido el número 253 de la importante revista médica «La Medicina Valenciana» que fundó el doctor Orellano y dirige don Ramón Gómez Ferrer.

TOS.—ELIXIR GOMENOL CLIMENT.
ABREVIASE LA DIGESTION.—Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando á veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminarse.

CÍRCULOS Y SOCIEDADES

Juventud de Unión Republicana (Cerrajerías, número 21).—Los jóvenes de esta entidad anuncian á las familias de los socios que para las fiestas de Pascua acudan á su domicilio social, á las tres de la tarde para juntamente con la música ir al local adquirido.

Ateneo Valenciano XX.—Deseando cooperar en cuanto sus modestos medios le permitan al sostenimiento de nuestra Asociación Valenciana de Caridad, ha organizado para celebrar mañana, á las diez de la noche, una extraordinaria velada teatral, en la que los alumnos que concurren á sus clases de Declamación, patentizan sus méritos y adelantos en la representación de la preciosa comedia de don Manuel Linares Rivas, titulada «La cizaña».

Como fin de fiesta se presentará la encantadora y precoz artista, futura estrella de variedades, Pepita Martínez.

Dado el noble deseo de este Ateneo y el fin que persigue, no dudamos que sus socios y amigos contribuirán al esplendor y éxito económico de esta fiesta.

Juventud de Unión Republicana El Pueblo.—Esta entidad celebrará, durante los días de Pascua, grandes reuniones familiares en los almacenes de don Juan Hurtado, situados en la calle de Arrancapinos.

Quedan invitados los socios de la Juventud y del casino El Pueblo, para que acudan con sus respectivas familias.

Serán amenizadas por una brillante banda de música y dará principio á las cuatro de la tarde.

Noticias teatrales

La notabilísima compañía de opereta y revistas de gran espectáculo del Reina Victoria de Madrid se presentará mañana reestrenando «El Príncipe Carnaval», la famosa obra del maestro Serrano, en la que se han engarzado seis bellísimos cuadros nuevos con música del eminente valenciano titulado: Los besos, Las pieles de mono, Una noche del Decamerón, Los caballeros blancos, Sueño de Opio y Los manguitos.

El espectáculo que la nueva empresa de Apolo ofrece á la admiración del público, es único en su género. Se aparta por igual de toda chocarrería y libertad en la expresión hablada y en la acción como del aburrimiento y de la sosería, tan insufribles en el teatro. Es un espectáculo lujoso; de extraordinarias visualidad, elegancia y riqueza; frívolo, artístico y bello, y en eso ha de fijarse bien el público de señoras que en la platea de Apolo tiene el elegante marco á su belleza dentro de los límites de la decencia más exquisita y espiritual.

Sin atrevimientos de lenguaje ni licencias insinuantes en el vestuario cuanto se dice, canta ó exhibe en el nuevo «Príncipe Carnaval», es tan original, bello, artístico é inspirado, tan elegante, tan pulcro y lujoso que puede considerarse como modelo de este género teatral.

Farmacias de guardia

que prestarán servicio hoy, desde las nueve de la noche á las nueve de la mañana del día siguiente:

TURNO SEGUNDO
Don Miguel Salgado, Bajada San Francisco, 24.

Don Adolfo Royo, Pl y Margall, 37.
Don Eduardo Uhdén, San Vicente, 208.
Don Manuel Esparza, Angeles, 8.
Don Aurelio Rodrigo, plaza del Mercado, 52.
Don Francisco de Fez, Peris y Valero, 44.

POBLADOS MARITIMOS

Don Julio Valiente.—Avenida de los Aliados, 285.
Don Víctor Román.—Escalante, 192.

PUERTO ENTRADOS

Vapores:
«Lily», de Barcelona, en lastre.
«Cabo Menor», de Bilbao y escalas, con cargo general.
«Marqués de Campo», de Cádiz, con cargo y fruta, de tránsito.
«Churrucá», de Burriana, con cargo general.
«Iris», de Burriana, con fruta, de tránsito.
«Neptunus», de Tarragona, con cargo general.

DESCARGANDO

Veleros:
«La France», para Belfast, con fruta.
«Cabo Menor», para Marsella y escalas, con cargo general.
«Bellver», para Palma, con pasaje, valija y cargo general.
«Iris», para Rotterdam, con fruta.
«Capri», para Londres, con fruta.
«Brescia», para Gandía y Liverpool, con fruta.

A LA CARGA

Vapores:
«Olga», para Amsterdam.
«Sophie», para Amberes.
«Orphens», para Amsterdam.
«Lily», á órdenes.
«Ravenspoint», á órdenes.
«Pizarro», para Manchester.
«G. H. Iranz», á órdenes.
«Churrucá», para Liverpool y Glasgow.
«T. Jarb», para Londres.

Joaquín Blasco

Lecciones de Taquigrafía y Francés. Subida del Toledano, número 12, 8.

VALENCIANOS
LA HUERTA VALENCIANA.
El barato de la calle de la linterna, núm. 21, entresuelo, «LA HUERTA VALENCIANA», de ANTONIO GARCÍA, vende todos los artículos de vestir de la temporada más baratos que sus competidores.

Publicaciones Bailly-Baillière para 1923
ALMANAQUE BAILLY-BAILLIÈRE
Agenda de Bufete
Agenda de Bufete
Agenda de Bufete
MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria

Del Forende Dampskibs Seiskab
Copenhagen
Servicio regular de vapores rápidos, especialmente contruidos para el transporte de frutas y carga general
Para Copenhagen, directo
El vapor
ALGARVE
cargará el día 3 de Abril.

Sarna Liquidamos
Curación en el acto y sin baño, con un solo frasco de CREOSARINOL, el que recetan los médicos.
Desconfiad de sus muchas imitaciones. De venta en todas las farmacias. Depósito: A. Gamir, San Fernando, 34.

UN PREMIO DE MIL PTAS.
á quien demuestre que existe un preparado higiénico para teñir el cabello de tanta perfección y refinamiento como no manchando nada en absoluto y aplicándose como un agua de tocador, dé el cabello un brillo y color tan natural como el AGUA DE COLONIA HISPANOL, de aroma especial incomparable, además para limpiar la cabeza, suavizar el cabello y detener su caída. Venta: En todas las droguerías, perfumerías y farmacias. Por mayor: Pérez Martín y C.ª, Alcalá, 9, Madrid, y J. Arnao, San Vicente, 77, droguería, Valencia, que remite cuéstr frascos previo envío de 16 pesetas. Mucho cuidado con las confusiones é imitaciones.

TOS
POR FUERTE QUE SEA, SE CURA CON LAS PASTILLAS DEL DR. ANDREU
Remedio pronto y seguro. En las boticas.
Ya sea la TOS catalal ó de resfriado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas PASTILLAS, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que muchas veces desaparece la TOS al concluir la primera caja.

INTERESANTISIMO
Tiene usted maquinaria usada que no utilice y le convenga vender? En su almacén ó fábrica podrá enseñarla á contado número de personas interesadas en la compra de este género de mercancías.
Nuestra Bolsa-Exposición y Venta, establecida en el Camino Real de Madrid, traste 4.ª, R. V. es constantemente visitada por industriales y fabricantes de toda la región levantina.
«KRATOR»
Centro General de Maquinaria
Informes y presupuestos gratis. Apartado de Correos, núm. 158.

Compañía Trasmediterránea
SERVICIO FIJO RAPIDO SEMANAL MEDITERRANEO-CANTABRICO
salidas todos los sábados para Almería, Melilla, Ceuta, Sevilla, Cádiz, Huelva, Vigo, Villagarcía, Coruña, Gijón-Musei, Santander y Bilbao, admitiendo para todos estos destinos carga y pasaje.
Además, en este servicio, es también admitida mercancía para Avilés, San Estebán de Fravia, Lugo, Navia, Tapia, Ribadeo, Vega de Ribadeo, Fez, y Vivero, y al efecto se entregan conocimientos directos y con flete corrido.

El Elixir de Guayacol del doctor Torrén
Primer preparado de Guayacol en forma de elixir
MEDICAMENTO HEROICO PARA LA CURACION DE LA TISIS - PULMONAR
DE RESULTADOS SEGUROS PARA COMBATIR LAS TOSSES crónicas
Enfermedades del pecho
Gargarismos de los bronquios
Resfriados antiguos, etcétera.
Muy útil en la convalecencia de la pulmonía
En la inmensa mayoría de los casos, basta consumir UNO ó DOS frascos para alcanzar la COMPLETA CURACION
Los resultados son todavía más rápidos, si se emplea este preparado para la curación de un simple RESFRIADO CATARRAL.

El Elixir de Guayacol del Dr. Torrén, vistas numerosas decapitaciones de planes terapéuticos racionalmente dirigidos á combatir la tuberculosis pulmonar crónica, ha sido especialmente el objeto de sus observaciones, sorprendiéndose con gran satisfacción en los rápidos y poderosísimos efectos favorables que con su empleo obtiene.—D. J. Luis Vidal.
«El Elixir de Guayacol Torrén», debido á su preparación especial, es el mejor remedio de la tuberculosis, pues sin duda alguna acelera los padecimientos de los tísicos y detiene la marcha del proceso tuberculoso.—Dres. Vall, González, España, Vidal y Liobregat.
«El Elixir de Guayacol Torrén», al contrario de lo que sucede con los demás balsámicos, descomponiéndose rápidamente al pararse en el estómago y por ello es útil sólo en las pulmonías, sino en todas las bronquitis y hasta en las hipertonías del pulmón.—Dr. Vall.
«El Elixir de Guayacol Torrén», es la mejor preparación casada para combatir con éxito las afecciones del aparato respiratorio.—Doctor Quilés.
«El Elixir de Guayacol del Dr. Torrén», es un preparado utilísimo en las afecciones de las vías respiratorias y que vale la pena ser conocido de los señores médicos, pues puede reportarles grandes beneficios.—Dr. Luis Vall.
El éxito alcanzado con «El Elixir de Guayacol Torrén» ha sido tan satisfactorio, que se ha dudado en presentar un licenciamiento público y manifiesto al Dr. Torrén.—Emilio González, licenciado en Medicina y Cirugía.
Llamo la atención de los médicos y enfermos sobre la utilidad indiscutible del «Elixir de Guayacol Torrén» en la tuberculosis y en sus mejor indicación morboza que otro medicamento antituberculoso.—Francisco A. Liobregat, licenciado en Medicina y Cirugía.
He usado en varios casos al «Elixir de Guayacol Torrén», en dos de ellos en malías de otros cuerpos tóxicos de consulta y siempre he obtenido brillantes resultados.—Dr. Tomás Bablera.
He obtenido muy buenos resultados en cuantos casos he empleado el «Elixir de Guayacol Torrén», no sólo en el que curó las afecciones agudas y crónicas de las vías respiratorias, sino en la curación de las mismas.—Dr. Felipe Vallente.
He ordenado infinidad de veces al «Elixir de Guayacol Torrén» y me cabe la satisfacción de hacer público que en todos los casos he obtenido un éxito completo.—D. Pérez Castiella.

Modistas
Se necesitan buenas oficiales en el taller de Emilia Cánovas.
Canales 4, 1.ª
Continental
La mejor máquina para escribir
ORBIS S. A. Mar. 8.

SEÑORAS, SEÑORITAS
¿Desea usted ir vestida á la moda?
Si este es vuestro deseo, os aconsejamos toméis un abono á LA VERITABLE Mode Francaise DE PARÍS
que ve la luz cada mes. Tan hermoso periódico publica siempre las últimas novedades para señoras y niñas. Cada uno de sus números inserta
CIEN MODELOS INEDITOS
simples, elegantes y prácticos. Su servicio de patrones es EL MAS IMPORTANTE DE PARIS, que asegura á sus lectores una perfección absoluta, en toda clase de «toilettes».
Su texto está contenido en
28 páginas de papel de lujo
dando, además, como suplemento:
1.º UN GRABADO SUPERIOR EN COLORES, PASEL FUERTE
2.º UN BONO PRIMA DE 50 CÉNTIMOS.
La Veritable Mode Francaise de Paris
es el periódico de modas más completo, como puede comprobarse con otro de su clase.
Precio: 0,60 pesetas el número, franco de porte, 0,70; extranjero, 0,75. A los suscriptores: Un año en Francia, 8,00 pesetas; extranjero, 8,50.
Pedidos, remitiendo el importe, á Mr. Theraval, 7, calle Lemaignan, Paris (XIV)

El Elixir de Guayacol del doctor Torrén
Primer preparado de Guayacol en forma de elixir
Muy útil en la convalecencia de la pulmonía
Para la venta: Farmacia del doctor Torrén, plaza del Mercado, número 73 (junto á la droguería de la Luna) VALENCIA.